
грамматические нормы и ошибки
задание 8

в этом задании только 11 формулировок ошибок, и каждая содержит различные случаи. для 
успешного решения задания №8 необходимо разобраться с этими случаями, знать, к какой 
формулировке они относятся, и уметь находить всё это в задании.

формулировка случаи примеры

Нарушение связи 
между 
подлежащим и 
сказуемым

Алгоритм работы с 
любым случаем: 
1. Подчеркивать 

подлежащее и 
сказуемое;

2. Проверять 
согласование;

3. Если его нет, брать в 
ответ. 

Подлежащее и 
сказуемое должны 
быть согласованы в 

числе и роде

Главное предложение: 
Все/Те + глагол в мн. 
числе

Придаточное: Кто + глагол 
в ед. числе, м. роде

Все, кто слушал лекцию по 
современным течениям в 
литературе, узнал много нового о 
публицистике. 
Все, кто слушал лекцию по 
современным течениям в 
литературе, узнали много нового 
о публицистике. 

Подлежащее = 
аббревиатура 

МГУ объявило об открытии 
приемной комиссии на 2019 год.
МГУ объявил об открытии 
приемной комиссии на 2019 год.

МГУ – Московский 
государственный университет.
Если подлежащим является 
сложносокращенное слово, род 
сказуемого определяется главным 
словом из словосочетания. 

Род сложного слова (два 
корня и дефис)

Кресло-качалка была 
отремонтирована.

Кресло-качалка было 
отремонтировано.

Если подлежащее является 
сложным существительным 
(состоит из нескольких слов, 
связанных дефисом), сказуемое 
согласуется с первым словом.

Род слова, 
обозначающего 
профессию или 
животного. 

Пони Клавдия ежедневно катало
маленьких детишек.

Пони Клавдия ежедневно катала
маленьких детишек.

Род сказуемого определяется из 
контекста

Другие случаи, где нужно 
просто следить за 
грамматической основой.
(см. доп. инфу на стр. 7)

Аудитория, особенно 
выступавшие с докладами, 
одобрили новые идеи.
Аудитория, особенно 
выступавшие с докладами, 
одобрила новые идеи.
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формулировка случаи примеры

Ошибка в сложном 
(сложноподчиненном) 
предложении;

Случаи с 
союзным словом 
«который»

1. Неправильное положение 
придаточного с союзным словом 
«который»:
Текст __ принадлежит перу Д.С. 
Лихачёва, в котором поднимается 
проблема сохранения культурного 
наследия.
2. Нет согласования: 
Матрёна была тем праведником, без 
которой, по пословице, не стоит село.
3. Неоправданное повторение союза:
Я вышел на улицу, которая вела на 
площадь, которая была знаменита 
объемными клумбами. 
Здесь может повторяться любой союз, 
не только «который»
Примечание: повторять союз можно, 
если придаточные разного типа

Искажение 
составных 
союзов

Составные союзы состоят из двух и 
более слов/простых союзов: потому что; 
для того чтобы; из-за того чтобы; между 
тем как…

Мама всегда меня ругает, что я 
разбрасываю свои вещи.

Мама всегда меня ругает, потому что я 
разбрасываю свои вещи.

Употребление 
лишних союзов и 
частиц

Излишество союзов: 
1. В разных частях сложного 
предложения:
Когда тяжёлый бой уже закончился, но
кое-где ещё слышны были отдельные 
выстрелы.
2. В одной части сложного предложения:
Размышляя над темой «маленького 
человека» в русской литературе, 
понимаешь, что до чего был гениален 
А.С. Пушкин.

ЧТО + частицы (ТО/ЛИ/НЕУЖЕЛИ):

§ На уроке литературы мы решили то, 
что в своих рассказах А. П. Чехов по-
новому показал тип «маленького» 
человека.

§ Я спросил, что не хочет ли она 
посетить музей завтра вечером.

§ Андрей поинтересовался, что неужели 
нельзя соединять медь и алюминий 

Искажение 
парных союзов

Парные союзы: как…так и, если…то, 
когда…тогда, к тому…к чему, 
настолько…что…, не столько…сколько…, 
хотя…но… Соединяют грамматические 
основы.

Хоть ты и хорошо разбираешься в 
химии, то тебе все равно нужно 
повторять материал ежедневно.
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формулировка случаи примеры

Ошибка в 
построении 
предложения с 
косвенной речью

Употреблении в 
косвенной речи 1-го или 
2-го лица.
Можно только третье!

Автор утверждает, что я это знаю, 
а не просто предполагаю.
Мама сказала, что «не забуду 
купить молоко»

Редкий случай: лишние 
кавычки, неуместное 
косвенное цитирование

Когда современники Г.X. 
Андерсена прочитали его сказки, 
они стали говорить, что «как 
трогателен этот Андерсен».

Ошибка в 
употреблении 
падежной формы 
существительного 
с предлогом

благодаря, согласно, 
вопреки, наперекор, 
подобно + Дательный 
падеж (Чему? Кому?) 

Лётчик действовал согласно 
инструкций, полученных от 
главного диспетчера аэропорта.

Лётчик действовал согласно 
инструкциям, полученных от 
главного диспетчера аэропорта.

в меру, в силу, в 
течение, в 
продолжение, в 
заключение, по 
причине, по 
завершении, 
наподобие, 
посредством, 
вследствие + 
Родительный падеж 
(Кого? Чего?) 

Вследствие сильным дождям 
вода в реке всё прибывала.

Вследствие сильных дождей вода 
в реке всё прибывала.

ПО (в значении 
«после») + Предложный 
падеж (По чём? По 
ком?)

По приезду в город мы 
остановились в маленькой уютной 
гостинице.
По приезде в город мы 
остановились в маленькой уютной 
гостинице.

Ошибка в 
употреблении 
несогласованного 
приложения

Если есть 
определяемое слово, 
то несогласованное 
приложение должно 
быть в начальной 
форме

О своём отношении к 
классической музыке В.П. 
Астафьев написал в очерке
«Постскриптум».

Очерк – определяемое слово.

Если нет 
определяемого слова, 
то несогласованное 
приложение 
склоняется.
(см. доп. инфу на стр. 8) 

О своём отношении к 
классической музыке В.П. 
Астафьев написал в 
«Постскриптуме».

Ошибка в 
употреблении 
имени 
числительного

Склонение 
числительных «оба» и 
«обе»

ОБА (ОБОИХ, ОБОИМ, ОБОИМИ) 
+ 
мужской род/ средний род
Оба брата, в обоих чемоданах

ОБЕ (ОБЕИХ, ОБЕИМ, ОБЕИМИ) 
+ 
женский род 
Обе дочери, обеими руками
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формулировка случаи примеры

Ошибка в 
употреблении 
имени 
числительного

Склонение 
числительных 
полтора, полторы, 
полтораста

Именительный и винительный падеж: 
ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ, ПОЛТОРАСТА.
Полтора дня, полторы недели, 
полтораста рублей.

В остальных падежах – ПОЛУТОРА, 
ПОЛУТОРАСТА.
Около полутора дней, около 
полутора недель, около полутораста 
рублей.

Использование 
собирательных 
числительных

ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО можно 
употреблять:
• С лицами мужского пола: трое 
мужчин;
• Со словами «дети», «ребята», 

«люди», «лица»: трое детей, 
четверо молодых людей, двое 
незнакомых лиц;
• С названиями детёнышей 
животных: двое жеребят, семеро 
козлят;
• С личными местоимениями: нас 
трое;
• С существительными, всегда 
имеющими форму мн. числа: трое 
суток. 
• С прилагательными в роли 
существительных: трое 
позвонивших.

ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО нельзя 
употреблять: 
• С лицами женского рода: двое 
дочерей – две дочери;
• С названиями взрослых животных: 
трое медведей – три медведя.
• С неодушевленными предметами 
мужского рода: трое компьютеров 
– три компьютера. 

Ошибка в 
построении 
предложения с 
однородными 
членами

Объединение 
кратких и полных 
форм 
прилагательных и 
причастий

Подобравшись поближе, охотники 
увидели, что медведь не убит, а 
только раненый.

Подобравшись поближе, охотники 
увидели, что медведь не убит, а 
только ранен.

Родовые и видовые 
понятия

Простудам подвержены домашние 
животные, собаки, кошки, грызуны.

Простудам подвержены собаки, 
кошки, грызуны.

Простудам подвержены домашние 
животные: собаки, кошки, грызуны.

Объединение разных 
конструкций

Девушка, которая опоздала и 
забывшая учебник, села со мной.

Девушка, которая опоздала и забыла 
учебник, села со мной.
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формулировка случаи примеры

Ошибка в 
построении 
предложения с 
однородными 
членами

Разное управление Нельзя употреблять общее 
зависимое слово при однородных 
членах предложения, требующих 
разного управления.

В гостиной я увидел и обрадовался 
старому другу.
В гостиной я увидел (кого?) старого 
друга и обрадовался (кому?) ему.

Искажение парных 
союзов

Нельзя искажать парные (двойные) 
союзы: не только…но и, как…так, не 
столько…сколько и другие, - они 
объединяют однородные члены.

Студенты Веймарского 
университета создали 
компьютерный проектор, который 
показывает как кинофильмы, а 
также телепередачи на любой 
поверхности.

Неправильное 
положение парных 
союзов

Парные союзы должны объединять 
однородные члены, а не любые 
другие члены предложения.

В народном творчестве о Байкале не 
только звучит огромная любовь, но 
и ещё нечто большее.
В народном творчестве о Байкале 
звучит не только огромная любовь, 
но и ещё нечто большее.

Однородные члены и 
обобщающее слово

В зоопарке мы увидели множество 
экзотических животных: жирафы, 
слоны, зебры и пантеры.

В зоопарке мы увидели множество 
экзотических животных: жирафов, 
слонов, зебр и пантер.

Нарушение 
видовременной 
соотнесённости 
глаголов

В однородном ряду 
глаголы должны быть 
одного вида и 
времени

В первой половине дня я написал
сочинение, сделал пробежку, 
готовил обед и читаю книгу.

В первой половине дня я написал
сочинение, сделал пробежку, 
приготовил обед и прочитал книгу.

Нарушение 
управления

Неправильный выбор 
падежной формы 
существительного. 
Управление – это 
подчинительная 
связь, при которой 
главное слово в 
словосочетании 
требует постановки 
зависимого слова в 
определённом 
падеже.

Он всегда уделял внимание на свое 
здоровье.
Он всегда уделял внимание своему 
здоровью.

Мать тревожится о сыне
Мать тревожится за сына
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формулировка случаи примеры

Нарушение в 
построении 
предложения с 
причастным 
оборотом

Причастие должно 
быть согласовано в 
роде, числе и падеже с 
определяемым словом

Лилия в горшке, расцветающем раз в 
год, радовала глаз.
Лилия в горшке, расцветающая раз в 
год, радовала глаз.

Нельзя ставить 
определяемое слово 
внутрь причастного 
оборота

Рассказанная история моим дедом 
оставила неизгладимое впечатление.
Рассказанная моим дедом история
оставила неизгладимое впечатление.
История, рассказанная моим дедом,
оставила неизгладимое впечатление.

Причастный оборот 
должен стоять за (или 
перед) словом, 
которое определяет

Лес тянется с севера на юг, 
состоящий в основном из хвойных 
деревьев. 
Лес , состоящий в основном из 
хвойных деревьев, тянется с севера на 
юг. 

Путаница между 
действительным и 
страдательным 
причастием

Вывески, привлекаемые гостей, были 
обновлены.
Вывески, привлекавшие гостей, были 
обновлены.

Нарушение в 
построении 
предложения с 
деепричастны
м оборотом

В предложении с 
деепричастием (и 
деепричастным 
оборотом) всегда 
должно быть лицо 
(подлежащее)

Смотря на закат, нам понравилось 
быть вместе.
Смотря на закат, мы наслаждались 
обществом друг друга.
НО: можно с ДО можно использовать 
безличные формы с инфинитивом

Основное действие 
(сказуемое) и 
дополнительное 
действие 
(деепричастие) 
выполняется одним 
лицом

Гуляя по парку, нас достиг дождь.

Гуляя по парку, мы попали под дождь.

Описывает предмет

Причастие 
=

Определение

Деепричастие 
=

Действие

Указывает на 
дополнительное действие

Какой(ая/ое/ие)? Что делая? Что сделав?
Распустившийся цветок. Погуляв, я пришел домой. 

разница между причастием и деепричастием
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дополнительно по согласованию подлежащего и сказуемого (числительные)

Числительное, в отличие от существительных и прилагательных, лишено признаков
числа. По этой причине с числительным собственно «согласование» сказуемого по форме
числа принципиально невозможно. Форма сказуемого единственного или множественного
числа выбирается говорящим произвольно.

При постановке сказуемого в ед. ч. прошедшего времени сказуемое принимает
форму среднего рода: пятьдесят человек пришло на лекцию, в ДТП погибло два человека;
открылось десять новых магазинов и т. п.

Хотя форма сказуемого не регламентируется жестко, существует ряд факторов,
способствующих употреблению формы единственного или множественного числа.

На постановку сказуемого в форму единственного числа влияет стремление автора
текста обратить внимание читателей на пассивность подлежащего. Пассивность
подлежащего может подчеркиваться употреблением в качестве сказуемых глаголов со
значением бытия, наличия: быть существовать, иметься и др.
В результате урагана упало двадцать деревьев. На лекцию пришло именно пятьдесят
человек, а не пятьдесят два. У существительного имеется двенадцать падежных форм.

Факторы, способствующие употреблению формы множественного числа
сказуемого, противоположны: значение раздельности действия, акцент на активности лиц,
названных в подлежащем, стремление автора обратить внимание на действие
(характеристику), а не на количество: Восемь студентов уже защитили дипломные работы.
Сто аспирантов пишут диссертации (т. е. каждый пишет собственную работу).

Кроме этого следует запомнить, что:
• Числительные, оканчивающиеся на один, обычно требуют формы единственного числа
сказуемого: В институт поступил пятьдесят один абитуриент.
• Форма множественного числа сказуемого используется, если подлежащее
конкретизируется определением в форме множественного числа, например словами все,
эти, данные, любые и др.: Все пятьдесят восемь абитуриентов поступили в институт.
• Если числительное употребляется в качестве подлежащего без зависимых слов
(обозначая число как математическое понятие), то оно согласуется со сказуемым в
форме единственного числа: Сто пятьдесят делится на тридцать без остатка.

Согласование сказуемого со словами «тысяча, миллион, миллиард»
• Сказуемое при словах тысяча, миллион, миллиард обычно принимает форму
подлежащего (единственное число, женский или мужской род): Тысяча человек каждый
год отдыхает в этом санатории.Миллион тюльпанов посажен на клумбе.

Согласование сказуемого при обозначении подлежащим приблизительного
количества
• При подлежащем – количественном сочетании со значением приблизительности
предпочитается форма единственного числа сказуемого: Откроется
несколько новых школ. На земле живет более трех миллиардов людей.

Согласование сказуемого со словами «много, столько, немало»
• Счетные местоименные наречия столько, сколько, много, немного, мало,
немало согласуются исключительно со сказуемым в форме единственного
числа: Столько долгов накопилось! Довольно много народу пришло на лекцию.

Согласование сказуемого с существительными со значением определенного
(«тройка, пара, сотня») и неопределенного («масса, уйма») количества, а также с
числительным «пол-»

• Существительные со значением определенного и неопределенного количества, а также
слова с первой частью пол- (полчаса, полгода) обычно требуют постановки сказуемого в
форму единственного числа: Пара ботинок была куплена. Уйма времени ушла
впустую. Полчаса прошло незаметно (но с определением: Первые полчаса прошли
незаметно).

Согласование сказуемого с сочетаниями типа «брат с сестрой»
• Сказуемое может стоять как в форме множественного, так и в форме единственного
числа. Форма множественного числа сказуемого показывает, что действие,
обозначаемое сказуемым, в равной мере приписывается обоим действующим лицам,
которые названы подлежащим. Форма единственного числа сказуемого показывает, что
обозначаемое сказуемым действие приписывается первому из названных действующих
лиц. Ср.:Шарик с Матроскиным делят избу. Вася с мамой пошел в школу.
• Академическая «Русская грамматика» отмечает, что «если в группу со значением
совместности входит местоимение 1-го или 2-го лица, то глагол в сказуемом, уподобляясь
числовому значению местоимения, имеет ту же личную форму, что и это местоимение: Я
с отцом (с сестрами) пойду; Мы с отцом (с сестрами) пойдем; Ты с матерью (с сестрами)
останешься; Вы с матерью (с сестрами) останетесь».
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дополнительно по несогласованному приложению

1. Названия городов, сел, деревень, поселков, усадеб, выраженные склоняемым
существительным, как правило, согласуются в падеже с определяемым словом, например: в
городе Москве, у города Смоленска, над городом Саратовом; в деревню Дюевку, через
хутор Подбанку, в селе Ильинском.

2. Несогласуются вышеприведенные названия, если они выражены:
1) словосочетанием — в городе Кривой Рог, из села Чистый Ключ;
2) формоймножественного числа— из города Черкассы, через хутор Большие Кузьмичи;
3) именами собственными, род которых не совпадает с основным понятием — в городе
Ровно, у деревни Берестечко, в селе Углянец;
4) именами собственными на — ово(-ёво), — ыно(-ино) — в городе Иваново, из поселка
Пушкино.

3. Названия рек согласуются с родовым наименованием, например: на реке
Днепре (также: на Москве-реке); между реками Обью и Енисеем.

4. Малоизвестные названия рек, особенно иноязычные, обычно не согласуются: на реке
Рось; у реки Птичъ; бассейн реки Аргунь; в долине реки Гильменд (Афганистан). То же часто
при составных названиях: приток реки Голая Долина; на реке Черная Вольта (но в
соответствии с правилом: на реке Северной Двине).

5. Названия местечек, аулов, кишлаков, застав не согласуются с родовым наименованием,
например: в местечке Ельск, недалеко от аула Арысыпай, в кишлаке Гилян.

6. Официальные названия республик обычно согласуются со словом республика, если
имеют форму женского рода, оканчивающуюся на — ия и — ея: торговля между Россией
и Республикой Индией, в Республике Швейцарии; Федеративная республика Чехо-
Словакия разделилась на Республику Чехию и Республику Словакию;
правительство Республики Кореи;
в средствах массовой информации часто согласование отсутствует: в Республику Боливия.
не согласуются, если имеют форму мужского рода или форму женского рода,
оканчивающуюся на — а и без окончания: в Республике Ливан, в республике Куба,
посол Республики Вьетнам, договор с Республикой Беларусь.

7. Названия зарубежных административно-территориальных единиц не согласуются с
родовыми наименованиями, например: в штате Техас, в округе Колумбия, в штате
Хайдарабад (Индия), в провинции Тоскана, в департаменте Сена, в княжестве Лихтенштейн,
в землеШлезвиг-Гольштейн, в графстве Суссекс.

8. Названия озер, заливов, проливов, каналов, бухт, островов, полуостровов, гор, горных
хребтов, пустынь и т. п., как правило, не согласуются с родовыми наименованиями,
например: на озере Байкал (также: на Ильмень-озере); вблизи залива Аляска; в проливах
Скагеррак и Каттегат; в Бухте Золотой Рог; за островом Новая Земля; на острове Ява;
на полуострове Флорида; у мыса Челюскин; на горе Эльбрус; над хребтом Куэнь-Лунь;
в пустыне Каракум; у оазиса Шарабад; вблизи лунного кратера Архимед; над вулканом Этна;
извержение вулкана Везувий.
Возможные варианты согласования относятся к немногим хорошо знакомым названиям,
которые часто употребляются самостоятельно, без родового наименования,
например: мимо острова Цусимы; северная половина острова Сахалина; на острове
Сицилии; в пустыне Сахаре.
Названия, имеющие форму полного прилагательного, обычно согласуются: у горы
Магнитной, на озере Ладожском. Однако в этом случае наблюдаются колебания.

9. Не согласуются астрономические названия: движение ракеты к планете Венера;
орбита планетыЮпитер; яркий свет звезды Сириус.
Не согласуются названия станций и портов, например: на станции Орел, у станции
Боярка; регулярные рейсы между портами Одесса и Александрия; из польского порта Гдыня,
из аэропорта Борисполь.

10. Названия улиц обычно согласуются, если имеют форму женского рода: на улице
Сретенке; на углу улицы Петровки; не согласуются, если имеют форму мужского рода или
представляют собой составное название: на улице Балчуг, на улице Щипок; на углу улицы
Большая Полянка; на улице Олений вал, Коровий брод, Кашенкин луг, Матросская Тишина.
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